

DIRECTOR-PROPIETARIO
Don José Martínez Ternel
REDACTORES
D. José Frutos Baena.
D. Mariano Ferni García.

EL DIARIO DE MURCIA

CENSOR ECLESIASTICO
Y CONSULTOR DE LA REDACCION
Sr. Doctor Don Rafael Alguacil
ARCIPRESTE
de esta S. I. Catedral.

DIRECCION, CALLE DE LA SOCIEDAD, 10. PRECIO DENTRO Y FUERA DE MURCIA, UNA PESETA AL MES. NÚMEROS SUELTOS, CINCO CÉNTIMOS.

✠

La Ilustrísima Señora
Doña Juana Marin y Lopez
falleció en esta ciudad el día 17 de Diciembre de 1896
R. I. P.

Todas las misas que hoy se celebren en el altar de Maria Santísima del Rosario de la iglesia de San Nicolás, de cuya imagen fué camarera dicha señora, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma, así como el Santo Rosario que se rezará en las misas de nueve y media, diez y media y doce; y un responso al final de esta última, que será rezado por no permitirlo en otra forma la solemnidad del día.

D. Vicente Perez Callejas, esposo que fué de la finada, sus hijos é hijos políticos, suplican á sus amigos y personas piadosas, se sirvan asistir á alguno de estos religiosos actos, y rogar á Dios Nuestro Señor por el eterno descanso del alma á que se dedican; pudiendo ganar numerosos días de indulgencias, concedidas por nuestro Excelentísimo y Dignísimo Señor Obispo y otros varios Prelados. Y anticipan el testimonio de su más cordial gratitud, á cuantos se dignen corresponder á esta invitación.

Dígame por nosotros nuestro inmortal Romancero:
La justicia fué cruel,
Según que vos he contado;
Pero los que son traidores
Merecen haber tal pago.
Angel Stor.

Ortografía española léxico-homónima

Sr. D. José Martínez Ternel.
Mi querido amigo: Como un día, hablando de mis «Estudios Ortográficos», me indicara V. que, en la serie de los que publiqué en su ilustrado DIARIO, publicara uno acerca de las palabras «Aprehension y Aprension», y formando hoy, este trabajo, parte de un «Diccionario Ortográfico», próximo á publicarse; no he querido que aparezcan los primeros cuadernos del mismo, sin antes dar público testimonio de cuanto aprecio sus indicaciones y su periódico, para el que, expresamente, escribí el artículo que hoy publico dedicado á V., más que como distinguido periodista é ilustrado literato, como entusiasta que es de perpetuar, en su mayor estado de pureza, la gloriosa lengua de Cervantes y Solís, la gloriosa lengua de Alfonso el Sábio, del Romancero y de Santa Teresa, la lengua de nuestros padres.

Aprehension y Aprension

Mucho se prestan estas dos palabras, no ya á equivocaciones de pronunciación, sino á errores ortográficos de importancia.
La especialidad de poder hacerse líquida la sílaba *he* de la palabra *aprension*, que juega como vocal duplicada entre el sonido fundamental de la sílaba *pre* y la consonante *n*, sonido final articulado de la sílaba *hen* de la indicada palabra, hace que, con una pronunciación rápida, produzcamos, indebidamente, el metaplasmo sincopa, suprimiendo la *he*, pronunciando la voz *aprension* lo mismo que *aprension*, y expresando, de consiguiente, con los sonidos orales, distinta idea de la que nos aconsejan la mente y la concepción intelectual.

De esto procede el empleo inapropiado que, con frecuencia, se hace en la escritura de ambas dicciones, hasta por personas que ostentan títulos académicos.

Es preciso, para usarlas sin lesionar el buen castellano, conocer su origen y acepciones, compararlas y distinguirlos.

Veámoslos:
APREHENSION, con la sílaba *he* intermedia, se deriva, inmediatamente, del infinitivo castellano *aprehender* (coger, asir, prender á alguno), y, mediatamente, tiene su forma originaria en la sustantiva abstracta latina *apprehensio*, del participio de pretérito *apprehensus* (aprehendido), es decir, cogido, asido.

Significa, pues, la palabra *aprehension*, en conformidad con su origen etimológico, la acción y efecto de *aprehender*; más claro: el resultado de coger ó agarrar con la mano. Pero esta palabra ha rebasado los límites que la impone su razón etimológica, y, por una creación metafórica del romance, en armonía con el espíritu de la raíz originaria de la misma, ha internado en el campo de la Filosofía, en cuyo concepto significa «el primer acto del entendimiento, consistente en la simple percepción de la idea». Esta acepción no deja de ser un significado de juicio ilusorio.

En Aragón, tiene esta palabra una acepción especial de carácter legislativo: significa «uno de los cuatro juicios privilegiados, que consiste en poner bajo la jurisdicción real la cosa *aprehendida*, mientras se justifica á quien pertenece.»

APRENSION, sin la sílaba *he* intermedia, aunque nada dicen los etimologistas, con respecto á su origen, es incontestable que procede del castellano *aprender*, el cual se deriva del latín *apprendere*, (adquirir conocimiento de algo) contracción poética de *apprehendere* (coger, etc.)

✠

LA SEÑORA
D.ª MARIA DE LOS DOLORES GARCIA REBOLLO
HA FALLECIDO
Á LOS 79 AÑOS DE EDAD, HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SS.
Y LA BENDICION APOSTOLICA
R. I. P.

Sus sentidos primos Doña Antonia, Doña Manuela y don Vicente Perez Callejas; primo político D. Miguel Selquer, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendar su alma á Dios Nuestro Señor, y asistir á su entierro que saldrá de la iglesia parroquial de San Miguel esta tarde á las seis y media, y al funeral el sábado próximo á las nueve de la mañana en la misma iglesia; anticipándose por tan señalado favor las más expresivas gracias.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado se ha dignado conceder 40 días de indulgencias, por todo acto de caridad ó devoción que se aplique como sufragio por el alma de dicha señora.

Murcia 24 de Junio de 1897.

Casa mortuoria: Capuchinas 8,
El duelo se despide en la Plaza de Agustinas.
No se reparten esquelas.

De la Historia de Murcia

EL CACIQUISMO DE ANTAÑO (CONCLUSION.)

¿Quién era aquel loco que, en tiempos tan revueltos y egoístas, hacía en aras de la autoridad legítima el sacrificio de su vida?

Un pobre hidalgo, aunque de los buenos linajes de Ubeda, donde su familia, oriunda de Navarra, se hallaba establecida desde el reinado de Fernando el Santo. Llamábase Ruy López Dávalos; pero dejemos la palabra á su contemporáneo Fernán Pérez de Guzmán:

«Era hombre de buen cuerpo é de buen gesto, muy alegre é gracioso é de amigable conversacion. La razon breve é corta, pero buena é atendida; muy sofrido é sin sospecha. Pero como en el mundo no hay hombre sin tacha, no fué franco é aplaciale mucho oír astrólogos, que es un yerro en que muchos grandes se engañan». Estaba entonces en lo mejor de su edad, había demostrado en repetidas ocasiones ser hombre de bríos, y unía á su sagacidad política energia de carácter, é indole hasta tal punto generosa, que era conocido entre las gentes con el honoroso título de Ruy Dávalos el Bueno, ganado ante la opinion de su época y confirmado por la historia.

Concedidas las provisiones necesarias, partió Dávalos de la corte, transitoriamente residente en Madrid; y acompañado únicamente de doce hombres escogidos, emprendió á grandes jornadas el camino de Murcia, sin dejar traslucir á nadie sus proyectos. Al llegar á Villena pudo ya juzgar del estado de anarquía en que se encontraba todo el reino; ciudades, villas, lugares y aldeas, á imitación de la capital, ardían en furiosos bandos que se combatían á sangre y fuego.

Sabedores los oligarcas de su llegada, recibieronle con irónico agasajo en la puerta de Orihuela, estimando en poco su comision al verle con tan reducida compañía, insuficiente para defender su persona, cuanto más para contrarrestar las fuerzas del cacique, dueño de millares de hombrss tumultuosos y bien armados.

No fué de los últimos en darle la bienvenida el obispo D. Fernando, principal atizador de la rebelion, quien lo aposentó en su propia casa, sin duda para mejor vigilarle, hospitalidad que aceptó Ruy Dávalos con grandes extremos de gratitud, dispuesto á jugar el todo por el todo.

Deseoso, pues, de terminar cuanto antes el negocio, hizo llamar sin perder tiempo á Laza, bajo el pretexto especioso de conferenciar con él acerca de los asuntos de la ciudad y ver de poner fin á tantos daños; porque si bien, como dice el historiador Cascales, entusiasta defensor de su patria, no había levantado la oligarquía bandera contra el

Monarca, rara vez hubo en los hechos sedicion más descarada.

Orgullosa el cacique del llamamiento, acudió á la entrevista rodeado de cinco ó seis mil hombres, que después de invadir la plaza se derramaron sin orden por las calles adyacentes.

Audaz, gallardo y con altivo continente, penetró Laza en el palacio episcopal, en medio de las ruidosas aclamaciones de los suyos; atravesó el amplio zaguán y subió la escalera, conducido por algunos modestos servidores de la casa, hasta llegar á una gran cuadra, donde solo, y en actitud fria y cortés, aguardábase Ruy Dávalos.

Cortés también y con la sonrisa en los labios saludó Laza al Adelantado; mas no bien se dispuso á hablar cuando, sin dar lugar á razones ni discursos, entraron repentinamente en la sala seis hombres armados, ocultos hasta entonces y prevenidos para el caso, los cuales, cerrando con el Procurador general, le cortaron la cabeza antes de que pudiera alzar la voz ni dar un solo grito.

Con la sangre aun humeante, los ojos casi vivos, la boca entreabierta por las últimas ansias de la muerte, erizados sobre la ya lívida frente los cabellos, tomó Ruy en sus manos el horrendo despojo, y asomándose á una ventana abierta sobre la plaza, le arrojó en medio de la compacta muchedumbre, diciendo en alta voz estas palabras: «*Ahi tenéis la cabeza del autor de nuestros males, revolvedor de esta ciudad y perturbador de la paz pública; y haré lo mismo, que así es la voluntad del Rey, con los que fueren sus secuaces y no vivieren en paz, catando el servicio del Rey y bien del reinos.*»

Suspensa la multitud entre el horror y la sorpresa, vaciló un momento como si la tierra faltara á sus piés y emprendió luego la fuga en todas direcciones, atropellando á cuantos encontraba al paso, incapacitados de darse cuenta de lo ocurrido.

Conocedor Dávalos, por instinto, del voluble carácter de las muchedumbres, y llevando, como entonces se decía, el rey en el cuerpo, hizo pregonar inmediatamente amplio y generoso indulto por los delitos de asonada y muerte, bajo promesa de mercedes para cuantos le ayudaran en el mantenimiento del sosiego público, medio que le calificó de hábil político y con que supo evitar la poderosa reacción que en el ánimo popular no hubiera tardado en producir la sumaria ejecucion de Laza, ídolo de los revoltosos.

Los mas cargados de culpa huyeron de la ciudad, temerosos del castigo; los demás mantuvieronse algunos días quedos en sus casas hasta ver prácticamente confirmadas las palabras del Adelantado, hechas en nombre del Rey.

«Obró en esta ocasion Ruy Dávalos con la generosa lealtad que le valió el nombre de Bueno?»

De modo que, de derivación en derivación lingüísticas, podemos venir á afirmar que *aprension* sea contracción de *aprehension*.

Ahora bien; una simple mirada sobre el retrato gráfico de la palabra *aprension*, nos induce á creer que si *aprehension*, con la sílaba *he* intermedia, se deriva de *aprender*; *aprension*, sin esa sílaba, se deriva de *aprender*.

Igual consideración nos ofrece el paralelo morfológico que podemos entablar entre las citadas palabras.

Pero al investigar las acepciones de las dos palabras, objeto de este estudio, observaremos que ambas tienen una acepcion común, en lo referente á la percepción de conocimientos ó ideas. Así es, que los diccionaristas dicen: *aprension* significa APREHENSION. Esto afirma más mi aserto de que la palabra *aprension* se deriva de nuestro verbo *aprender* (adquirir conocimientos).

Mas á pesar de estas afirmaciones de los léxicos, débese tener en cuenta que, aun dentro de esa acepción, una en su origen, existe una marcada diferencia: pues mientras la palabra *aprehension*, en su acepcion de percibir ideas, se refiere, exclusivamente, al primer acto de la inteligencia en la adquisición de conocimientos; la palabra *aprension*, en idéntico carácter acepcional, se refiere á la adquisición completa de conocimientos por medio del estudio ó de las observaciones etc.

La palabra *aprension* sin la *he* tiene otras acepciones: significa, unas veces el falso concepto que acerca de alguna cosa hace formar á uno la imaginacion, «escrúpulo, recelo de ponerse una persona en contacto con otra, ó con cosa de que le pueda venir contagio, ó bien de hacer ó decir algo que teme le sea perjudicial».

Los siguientes EJEMPLOS determinan, de un modo categórico, el empleo apropiado, en la escritura, de estas dos dicciones.

Con *he* intermedia: Los celadores consiguieron hacer la *aprehension* del contrabando á los matuteros. Viendo que el bandido se escapaba, me precipité, violentamente, hacia él hasta conseguir la *aprehension* del mismo. La fuerte *aprehension* que hice del niño, impidió que este cayera á la accequia. (En estos y análogos casos, se emplea esta palabra como resultado de la acción y efecto de *aprender*, en sus acepciones de coger, asir, prender).

Valor filosófico: Oyendo al orador, hice la *aprension* de dos ideas nuevas para mí, (es decir, mi inteligencia las percibió simplemente por vez primera).

Valor forense provincial: ha resultado del juicio de *aprehension* que los objetos detenidos al ladrón eran del Marqués X.

Sin la *he* intermedia: Le tengo *aprension* (escrúpulo) por su enfermedad contagiosa. Había formado ya *aprension* (falso concepto) en mi ima-

ginación, y oia, injustamente, con recelo, sus indicaciones.

EJEMPLO del empleo de ambas palabras en su acepcion común; pero marcando dentro de ese carácter la diferente significacion de cada una.

El primer día que asistí á cátedra, por la explicacion del profesor, hice la *aprehension* de lo que era Teología; es decir, mi entendimiento en aquel acto, obtuvo, por vez primera, la simple percepción de lo que era esa ciencia; y, después, estudiando y asistiendo á clase, verifiqué la *aprension* de lo que era Teología; es decir, adquirí ese conocimiento perfecto por medio del estudio y de las explicaciones diarias. En el primer caso, mi inteligencia *aprehendió*, en el segundo *aprendió*.

Pascual Martínez Abellán.
Cieza 22 Junio 97.

LA REINA VICTORIA

Estos días, en Lóndres, la metrópoli por excelencia, la provincia cubierta de casas, como alguien la ha llamado, celebra el sexagésimo aniversario de la coronación de la Reina Victoria, que tantos millares de hombres de todas las lenguas y razas reconocen y acatan por Emperatriz ó Reina.

Por la extensión de su imperio y por el número de los que se dicen sus súbditos, Victoria I es mayor Soberana que lo fueron Alejandro Magno, los Emperadores de Roma, Carlos V y Napoleón el Grande.

Los ingleses sin haber hecho ninguna revolucion en el sentido que acá damos á esta palabra, abandonándose al lento, gradual y natural desarrollo de sus instituciones políticas, han llegado al punto de convertir, ó mejor dicho, de permitir que se convierta la Monarquía de Ricardo Corazón de Leon y de San Eduardo en una sombra brillantísima.

Ningún historiador puede señalar el momento en que los reyes de Inglaterra dejaron de ejercer el poder efectivo, la direccion verdadera y real de los negocios públicos; el hecho es que lo dejaron de ejercer, y que hoy por hoy no es allí el trono sino un símbolo de la patria, como la bandera y el escudo.

La Monarquía inglesa es algo vago y nebuloso, como la poesía de sus baladas y como sus crepúsculos y paisajes. Aquí, en el Mediodía, todo se ve á plena luz, y á veces la luz demasiado intensa es como tinieblas.

Con qué entusiasmo, con qué cariñosos mimo celebran los ingleses en estos momentos á su Reina Victoria! Con qué placer tan íntimo se recuerdan los sucesos de su largo reinado de sesenta años.

Nació la Reina el 24 de Mayo de 1819. Crióse lejos de las pompas palatinas, en una casa de campo, bajo la vigilancia de su madre la duquesa

de Kent, entre institutrices, teólogos anglicanos, libros de la biblia y otros de diferentes ciencias. Hicieron estudiar mucho, y jamás la dijeron que por ley de sucesión estaba llamada á ser Reina de Inglaterra.

Quando cumplió doce años, su madre le reveló el importante secreto. Escribió en un papel que metió entre las hojas del libro que estudiaba. Enteróse la niña, y exclamó: «ahora comprendo por qué me han hecho aprender el latín y tantas cosas: será buena... será buena».

En toda su vida ha sido infiel Victoria I á este propósito: siempre ha procurado ser buena.

LO DEL DIA

EL DIA DE SAN JUAN

No es posible pasar por este día sin conmemorarlo y ensalzarlo. Es tan alegre la festividad del Bautista, que no parece sino que revive cada año, en los pueblos cristianos, aquel júbilo que llenó los valles y los montes de Judea, el día del nacimiento del Precursor. Y en esto consiste su especial grandeza: de todos los santos se conmemora el día de su tránsito glorioso de esta á mejor vida, pero de San Juan se hace fiesta principal su Nacimiento, igualándolo en este excepcional honor á la Virgen Santísima y á Nuestro Señor.

San Juan es un santo popular, vulgar y generalmente estimado; pero es casi completamente desconocido en su alta significación. A personas ilustradas hemos oído nosotros hablar de este santo confundiéndolo con el Evangelista, cuyo día no tiene verdaderamente aquella solemnidad que se debiera al que empezó su Evangelio con aquel inspirado *In principio erat verbum...* San Juan Bautista es una figura grandiosa: se le puede considerar como el último y el mayor de los profetas y como el primer confesor de la fé de Jesucristo. Si no es el primer mártir del Evangelio, es la primera víctima inmolada en odio á la moral cristiana. Aquel hombre era un asceta, un penitente, un evangelizador, un predestinado á ser el mayor de los nacidos de mujer; pero toda esa austeridad, toda la dureza de su vida y su mismo martirio, viven como olvidados en los libros sagrados: San Juan, en sus efigies y en nuestro culto, se nos representa como la alegría de los cielos encarnada en un hombre, como el heraldo de la buena nueva, como la voz del desierto trasportada á la iglesia, en la que eternamente está diciendo á las almas: *Ecce agnus Dei*. Este es el Cordero de Dios que quita los pecados del mundo.

Però todo esto y mucho más que esto, ya lo dirá en S. Juan esta mañana nuestro amigo el Sr. D. José María Molina y Molina, párroco de Santa Eulalia, encargado de panegirizar al Precursor. ¡Ojalá que podamos escucharlo, para trasladarnos con él á las riberas del Jordán, y aspirar el perfume de los enlidos silvestres de aquellos montes y de aquellos valles, benditos de Dios, cantados por los profetas y hollados por las plantas de los que después evangelizaron el mundo!

Ayuntamiento

SESION DE AYER TARDE.

Antes de entrar en el despacho ordinario y después de aprobada el acta con cierta aclaración accidental del Sr. Hernandez Hillan, el ayuntamiento, asociado de varios primeros contribuyentes, confirmó la concesión hace tiempo hecha á D. Juan de la Cierva y Soto, sobre iluminación de aguas, para servidumbre particular en terrenos, al parecer, comunales, de la sierra de la Fuensanta, si con ello no se irrogan perjuicios á tercero, y en vista de una comunicación del Gobierno civil en que se recomienda esta formalidad, vigente, si mal no oímos, cuando no existía la actual ley de aguas.

Cumplimentado este particular, salieron los contribuyentes y quedó constituido el Ayuntamiento con los Sres. Hernandez Illán, Brugarolas, Arroniz y Solis, bajo la presidencia del Alcalde.

Los acuerdos fueron: Aprobar cuentas. Autorizar obras en las casas números 1 de la plaza de Fontes, 30 de la calle del Mesón y caseta núm. 6 del Plano de San Francisco.

Que se abonen 60 pesetas á D. Antonio Saura, por ciertas obras hechas en la calle de Gonzalez Adalid. Aprobar la adjudicación provisional hecha del suministro de petróleo para el alumbrado, á D. Francisco

Aguado, á razón de 190 pesetas kilógramo.

Lo mismo respecto al adoquinado de la calle de Gonzalez Adalid adjudicado á D. Francisco Perez Fernandez.

Abiertos los cuatro pliegos presentados con proposiciones de arriendo del arbitrio de la plaza de Abastos, resultó ofrecer mayor cantidad D. Adolfo Clemente Bolarin, á quien se adjudicó en 31.200 pesetas, continuando, á responder, la fianza que tiene depositada, como arrendatario actual.

Terminado el despacho, el señor Hernandez Illán propuso que se consignase en actas la satisfacción con que el Ayuntamiento de Murcia ha visto el celo y patriotismo desplegados por los Senadores y Diputados de las provincias interesadas en el ferrocarril de Murcia á Granada, en sus gestiones para conseguir que desaparezcan los obstáculos que se oponen á la terminación de esta línea, gestiones cuya importancia y alcance conocen ya nuestros lectores.

La moción del Sr. Hernandez Illán pareció muy oportuna y fué aprobada.

A informe de la Comisión de Política urbana pasó una moción del señor Brugarolas pidiendo se arregle el piso de la calle de la Parra. Y se levantó la sesión.

Caro-Alcance de Madrid

Servicio especial de la Agencia Europea.

22 de Junio 97

Telegramas oficiales

Habana 21; Madrid 22. Capitan general á ministro Guerra:

Escuadron Cifuentes batió partida Amadeo Linares, en ingenio Quañite y Callejon Valiente (Villas), causando 12 muertos.

Fuerzas Extremadura, en Palenque y Portal, hicieron 3 muertos y tuvieron un herido.

Columna Almansa, en ingenio Emilio y Remazo (Habana), hizo 3 muertos.

Batallon Reina, en Peña Blanca (Pinar), hizo un muerto.

Presentados: 10 armados, 17 sin armas.—Weyler.

Habana 21; Madrid 22. General segundo cabo á ministro Guerra:

A las 10 noche hoy salió General en jefe á bordo «Hernán-Cortés», á operaciones.—Ahumada.

Habana 21; Madrid 22. Comandante general apostadero á Ministro Marina:

El capitán de infantería de Marina Sr. Carranza, batió y dispersó en el potrero San Romanal, cabecilla Gallo con su partida, haciéndole ocho muertos vistos, entre los cuales habia un titulado oficial.

Tambien le cogió varios prisioneros, armas y efectos.—Navarro.

Hoy ha salido para Granada á tomar posesion de su cargo, el nuevo gobernador civil de aquella provincia, Sr. Puchol.

Empiezan á recibirse telegramas de Londres dando cuenta de las fiestas que hoy han dado principio con motivo del jubileo de la Reina Victoria.

La gran parada ó procesion de la Reina, ha revestido una solemnidad indescriptible.

En las siete y ocho millas que ha recorrido, calculase que habian más de cinco millones de espectadores, acomodados unos en tribunas levantadas al efecto, otros en balcones, ventanas, miradores y demás huecos exteriores, y los más en sillitas-gradas instaladas en la carrera y cuyos especuladores las han alquilado á precios fabulosos.

La policia y los soldados han tenido que intervenir diferentes veces para evitar que la apiñada multitud interceptara el paso de la comitiva y ocurrieran desgracias por la aglomeración de curiosos.

La Reina es aclamada unánimemente en cuanto se la vé.

Los detalles que relatan los despachos de la capital de Inglaterra, son verdaderamente grandiosos, por su esplendor y magnificencia.

En todos los edificios están preparadas las iluminaciones que han de lucir esta noche y que seguramente han de producir indescriptible entusiasmo, tal es la profusion de luces multicolores que se observa, artísticamente combinadas.

El coste total de las iluminaciones esta noche en Londres, puede calcularse en seis millones de francos.

El jueves se verificará el banquete monárquico con que la princesa de

Gales obsequia á los pobres londinenses.

El entusiasmo es general en Inglaterra, y el día de hoy será memorable para cuantos han tenido el honor de asistir á las fiestas del jubileo.

Hasta la hora de cerrar este alcance, no se tienen noticias de que haya ocurrido incidente alguno desagradable.

De marina

Ha salido de Santander para la Habana el vapor correo «Alfonso XIII», con la correspondencia oficial, varios jefes, oficiales y clases de tropa, y 73 pasajeros.

—Ha salido de Barcelona el bergantín de guerra italiano «Palinuro».

—Ha salido de Málaga con rumbo á Poniente, la escuadra inglesa del Canal.

—Ha fondeado en las Palmas (Canarias), la fragata francesa «Debourche», procedente de Cherburgo.

Firma de S. M.

De Hacienda.—Decreto sobre promulgacion de leyes de las cuentas del Estado, durante los años de 1870 hasta 1881, inclusive.

De Gobernacion.—Declarando ciudad á Badalona, y varios decretos de personal, sin importancia.

La Regente ha encargado al señor Cos-Gayon para que forme expediente por el traslado de la Exposicion industrial de Barcelona á esta corte, cuya inauguracion habrá de verificarse en Octubre próximo y á la que asistirá la familia Real.

Telegramas de Nueva-York confirman nuestra noticia de ayer referente al desembarco en Cuba de una expedicion filibustera conducida por el «Dauntless».

Otro telegrama de origen autorizado dice que han sido apresados nuevamente en Cayo-Hueso los vapores filibusteros «Dauntless» y «Chilots».

El Sr. Sagasta ha firmado hoy el manifiesto liberal.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY 24 JUNIO 1897.

La Natividad de San Juan Bautista y San Fausto.

ALMANAQUE

Sale el sol á las 4:30; pónese á las 7:33.

La luna á las 12:27 n. y 2:42 t.

SANTOS DE MANANA

El Sagrado Corazon de Jesús, Santa Orosia, San Guillermo, San Eloy y Santa Lucia.

VELA Y ALUMBRADO

Está hoy en San Juan, por don Juan Moreno y Rocafull.

Mañana en Madre de Dios.

CULTOS

SAGRADO CORAZON DE JESÚS: En San Nicolás el ejercicio del mes por la mañana después de la misa de siete. Los días festivos por la tarde á las cuatro. Mañana por don Antonio Palarea, en sufragio de doña Tiburcia Romero y D.^a Mercedes Falguera.

—En Santa Catalina al toque de oraciones. Hoy lo ofrece D.^a Ana Casalins de Peñafiel, por los difuntos de su obligacion. La novena por la misma intencion.

—En San Bartolomé á las siete y media de la mañana, después de misa y rosario. Hoy por la intencion de D. Luis Peñafiel, por sus padres y demás difuntos de su familia.

—En San Lorenzo, después de la misa de seis y media. Los días festivos á las cinco y media de la tarde.

La novena al toque de oraciones; siendo hoy á devocion de D.^a Dolores Lucas de Alonso, por D. José Lucas.

—En Santa Eulalia después de la misa de siete. Los días festivos por la tarde á las cuatro y media.

Mañana por la intencion de doña Remedios Sanchez Lacorte.

—En San Miguel al toque de oraciones. Los días festivos por la tarde con sermon que dirá el Sr. Cura.

Hoy por los padres de D.^a Manuela Lisson.

—En la Merced por la mañana á las seis y por la noche al toque de oraciones.

La novena por la mañana á las diez y por la noche al toque de oraciones.

—En Santo Domingo. Por la mañana en la misa de siete. Mañana por D.^a Isabel Peralta, en sufragio de su hermana D.^a Cármen.

Los días de novena, menos el último, será á las siete de la tarde, predicando el R. P. Esteban Martin Flores.

La novena al Corazon de Jesús es

hoy por la intencion de D. Alejo Molina Marquez.

—En San Antolia, hoy por la intencion de D. Julio Lopez por sus difuntos.

—En Santa Ana á las seis y media de la mañana y á las seis de la tarde la novena.

Hoy á devocion de D. Francisco Segura y D.^a Francisca Mora, por sus padres, y la novena por la intencion de una persona devota.

—En San Pedro, á las siete de la mañana, con Manifiesto y misa rezada; y los días festivos, por la tarde, á las cuatro.

La novena al toque de oraciones.

—En la iglesia parroquial de Santa Maria, termina mañana el novenario al Sagrado Corazon de Jesús, celebrándose misa solemne. La novena se aplicará por los padres, esposo y demás difuntos de D.^a Victoria Burgueros.

—En la iglesia de Santa Isabel se celebra un devoto novenario al Corazon, á las seis de la tarde.—Hoy es á devocion de D. Francisco Atienzar por D.^a Josefa Sala, su esposa.

—En las Siervas de Jesús principia hoy un solemne novenario al Corazon de Jesús, á las 7 de la tarde, estando manifiesto S. D. M. todos los días. Hoy ofrece estos cultos la Madre Generala de dichas siervas.

Nuestro Excmo. Prelado ha concedido 40 días de indulgencias por la asistencia á cada uno de estos cultos y los mismos por cada estacion que se rece al Santísimo.

—En Madre de Dios, mañana último día de novena, habrá funcion solemne á las 9 y media, predicando el canónigo Sr. D. Mariano Sanz y por la tarde el R. P. Yagüe.

La comunión de regla á las 6 y media.

El Ramillete

antigua confiteria de Solis

Para el día de San Juan

Tortaditas primorosamente decoradas á 2 y 4 reales.

Tocininos de cielo á 1 y 2 id.

Gran surtido de pastas de almendra y otras á 5 reales libra.

Inmensa variedad de pasteles para arreglo de bandejas.

Gran surtido en dulces de todas clases.

Se reciben toda clase de encargos de tartadas, pastelones, ramilletes y cuantos caprichos pueda apetecer el público.

Se acaba de recibir una gran remesa de bombones de chocolate á la crema de la casa Matias Lopez y los detallamos: de primera extra 3:50 pesetas, id. segunda superiores 3 id. No equivocarse. Crédito Público, 19, frente á la calle de Bodegonas.

EL VENCEDOR DE LA PLATA

Este vencedor lo ha sido el especial metal blanco con que se fabrican unos cubiertos que vende exclusivamente á 2 pesetas, el BAZAR MURCIANO. Es asombroso el número de estos cubiertos que lleva vendidos en el transcurso de tres años; bien es verdad que su buena calidad y baratura los recomiendan en su grado, y que son pedidos á Murcia desde puertos muy lejanos. Del mismo metal tiene cucharillas, cucharones, cacaños, pinzas para azúcar y cubiertos para niños. Para garantía de los compradores y para que estos no puedan ser engañados por comerciantes de mala fé, todas las piezas tienen grabado el nombre de BAZAR MURCIANO.

ALMONEDA.—Se hace de varios muebles en la calle de la Rambla, núm. 15, bajo.

MUEBLES.—Plaza de Cetina, número 3, entresuelo, derecha, se vende varios muebles. 2-1

AMA DE CRIA.—Hay una que desea criar en casa de los padres, tiene leche de un mes, edad 21 años. Darán razon en el Jabali Nuevo, calle del Rosario, preguntando por Poca-pena.

Café Arenal (antes Sevilla)

Helados para hoy: mantecado, fresa, melocoton, leche merengada, horchatas de chufas, almendra y limon, de la una en adelante café helado.—Se sirve á domicilio.—Teléfono, 99.

Horchateria de Marcos Amorós

Helados para hoy: Mantecado fresa, melocoton, avellana, leche merengada, café blanco, y el rico turrón de Cadiz.

Horchatas de chufas, almendra y limon.—Se sirve á domicilio.

Se venden chufas remojadas y secas, y corchos viejos y nuevos.

Cervocería Seguí

Helados para hoy: Crema de café, café blanco, leche merengada, Horchata, y la rica agua de cebada.

Se sirve helada la acreditada cerveza marca «Damm» á presion de ácido carbónico líquido.

Horchateria de Mollá

Helados para hoy: Mantecado, fresa, melocoton, avellana, leche merengada, horchatas de almendra y chufas y limon.

Frenería núm. 17. Se sirve á domicilio.

GRAN REALIZACION

de trajes hechos de lana

Los hay de 10 pesetas en adelante. Tambien se venden chaquetas, chalecos y pantalones á precios baratísimos, además hay un gran surtido de calzado de todas clases más barato que todos los baratos, en casa del Valenciano, calle de la Plateria, núm. 78, esquina á la calle de Aljezares. 6-5

NOTICIAS LOCALES

EQUIPO DE NOVIA

Ayer tuvimos el gusto de ver el riquísimo *trousseau* de novia, que para la bellísima Srta. D.^a Isabel Fuster y Fontes, hija de nuestros distinguidos amigos los Sres. Condes de Roche, ha confeccionado la casa de los Sobrinos de Ruiz de Velasco, establecidos hace tiempo en Madrid, calle de la Montera.

El equipo forma una variada y completa exposicion de ropas y trajes de mujer, confeccionados con la mayor elegancia, riqueza y gusto. Siendo todas las prendas de los mejores y más exquisitos géneros, todas tienen el realce del adorno, del bordado, del encaje, del lazo, del fruncido y de los demás accidentes, cuyos nombres ignoramos, que hacen artistica, graciosa y ligera una confeccion. Claro que no estamos al detalle de estas cosas, en cuanto á sus nombres y en cuanto á su mérito; pero lo bueno y lo rico, lo elegante y distinguido, se conoce y se aprecia con solo mirarlo.

Però si el equipo nos sorprendió por su riqueza, no nos sorprendió menos por su abundancia. De lo que cabe en la distincion *juegos*, los hay variadísimos, y dentro de cada juego las piezas son por docenas, así en la manteleria, en los pañuelos, en las sábanas y en las prendas de vestir. Confeccion de la misma prometida es una cubierta de raso, con encaje, bordada en colores, que es una preciosidad.

El día 15 del próximo Julio, fiesta de San Enrique, nombre del señor Conde de Roche, se celebrará la boda, y entonces tendremos ocasion de hacer una reseña de los regalos que hacen á los novios tanto los padrinos, como sus parientes y amigos, pues aunque ayer vimos los regalos valiosos de los padres, de algunos deudos de la familia y de varios amigos, no queremos dar la noticia incompleta.

Nombramiento

Ha sido nombrada maestra interina de una escuela vacante en Cartagena la Srta. D.^a Fuensanta Serrano Arnaez, hermana de la malograda profesora D.^a Eloisa Serrano (que e. p. d.)

Defuncion

Se ha recibido en el ayuntamiento el certificado de defuncion del soldado Timoteo Gil Herrero, que falleció en Cuba en 11 de Octubre de 1896.

Petróleo

La subasta para el suministro de petróleo para el alumbrado supletorio de esta ciudad, se ha adjudicado á D. Francisco Aguado.

Al cielo

Nuestro amigo D. José Marquina ha tenido la desgracia de perder su hijo, hermoso niño de un año de edad, que ha volado al cielo.

Acompañamos á los sentidos padres en su pena.

Músicas

Esta tarde, después de la procesion de la Octava, habrá música en el paseo de la Glorieta hasta las ocho y media por la banda municipal, la que

ejecutará escogidas piezas de su repertorio.

Por la noche de nueve y media á once y media será la velada en dicho paseo, en la que tocará la banda de la Misericordia un nuevo y escogido programa.

A las diez se quemará un sencillo arbol de fuegos artificiales hecho por el pirotécnico D. Ramon Mateo.

Libranza

Se ha recibido en la secretaria del ayuntamiento la licencia del soldado de ingenieros Antonio Gilabert Minguez, más una libranza de 46 pesetas para el mismo.

Boda

Hoy contraerán los indisolubles lazos del matrimonio, en Santa Eulalia, la joven Srta. Josefa Martinez Marin y D. Juan Avilés, joven dependiente de la casa Nolla.

Que sea enhorabuena.

Registro Civil

De ayer: 5 nacimientos, 8 defunciones, 3 matrimonios.

Amputacion

Al joven preso Enrique Romero Galiano, hijo del antiguo y apreciable repartidor de obras y entregas José Romero, le fué ayer mañana practicada la amputacion de la pierna derecha en su tercio inferior, por el reputado cirujano D. Agustin Ruiz.

El joven operado, á quien para este efecto se le trasladó desde la enfermeria de la Carcel al Hospital, se encuentra en satisfactorio estado, pues la operacion se realizó con resultado muy feliz.

LA UNION

NUEVA EXPLORACION.

Los acaudalados mineros y comerciantes de esta ciudad D. Miguel Zapata Saez, D. Celestino Martinez y D. Miguel Flores, han acometido la costosa empresa de poner en exploracion una nueva zona minera que á juzgar por las explotaciones hechas en las minas de alrededor, debe ofrecer abundante riqueza y ocasion por tanto de que prospere nuestra industria minera y las que á ella concurran, y sobre todo á que hallen colocacion buen número de obreros de los muchos que á cada paso vienen á demandar trabajo por efecto de escasear en los campos inmediatos.

La nueva zona de explotacion es la conocida con el nombre del Llano de Portman y está formada en su mayor parte de demarcaciones mineras de D. Juan Barthe Requena.

El primer pozo establecido en esa zona, se ha comenzado á perforar con veinte palmas de diámetro, dimensiones que exige el propósito que los expresados señores tienen de establecer en él una potente máquina de desagüe por ser mucha la cantidad de agua que esperan hallar en dicho punto, razon por la cual ha sido considerada hasta ahora como inabordable dicha empresa.

Deseamos feliz éxito á los atrevidos exploradores que se disponen con tan buenos ánimos á gastar el mucho dinero que indudablemente les sobra.

Empleo militar

Ha llegado á esta procedente de Toledo, nuestro paisano el joven don Manuel Herrera Mazuti, que después de unos brillantes exámenes, ha obtenido el empleo de segundo teniente del arma de infanteria.

Reciba el nuevo oficial nuestra más cordial felicitacion, la cual hacemos extensiva á su señor padre el digno coronel jefe de este tercio de la guardia civil y distinguido amigo nuestro, D. Enrique Herrera Farinas.

Beneficencia

La existencia en los establecimientos benéficos provinciales era en el dia de ayer la siguiente:

Manicomio.—107 alienados hombres y 86 mujeres: total 193.

Misericordia.—290 varones y 199 niñas y ancianas: total 489.

Inclusa.—En lactancia interna 41 y en lactancia y crianza externas 322: total 363.

Hospital.—114 enfermos y heridos varones y 101 mujeres: total 215.

Total de asilados en todos los referidos establecimientos: 1260.

Naranjeros

Los cosecheros de naranja de la region valenciana, han solicitado Sr. Ministro de Hacienda proteccion para el dorado fruto, y ventajas para exportarlo á los mercados de Alemania.

El Sr. Navarro Reverter, les aconsejó que se pusieran de acuerdo con la comision naranjera de Castellon, Alicante y Murcia indicándoles la necesidad de la formacion de un sindicato.

Telegrafista

Ha sido destinado á San Sebastian en comision de servicio, durante la estancia de la Familia Real, en aquella poblacion, nuestro amigo el jefe de estacion en esta central telegráfica D. Enrique Bernal.

Defuncion

Ayer tarde falleció en esta ciudad la respetable Sra. D.^a Dolores Garcia Rebollo, cuyo entierro se verificará esta tarde.

Acompañamos á su distinguida familia en la pena que experimenta por tan sensible pérdida.

Trasladados

Ayer mañana fueron trasladados los restos mortales del general Alarcon, desde el cementerio de la Puerta de Orihuela al de Nuestro Padre Jesús.

Dentista

Después de unos brillantes ejercicios ha conseguido en el Colegio de San Carlos, de Madrid, el título de cirujano dentista, nuestro joven amigo y paisano D. Juan José Ortega Santos, á quien damos la enhorabuena.

Rateros

La guardia civil de Lorca ha detenido á un campesino y á un joven por haberse apoderado de ropas y efectos de propiedad ajena.

Malos instintos

Ha sido detenido por la guardia

civil de Cuesta Blanca Francisco Oton, de 14 años de edad, habitante en aquel campo, que en riña con Bartolomé Nieto, niño de 12 años, infirió á este una cuchillada en la cabeza.

El herido ha sido conducido al Hospital de Cartagena.

Incendio

En Pacheco, un incendio casual, ha destruido el pajar de la casa en que habita Ginés Gonzalez Albaladejo, no tomando el siniestro mayores proporciones gracias á la eficacia con que se consiguió localizar el fuego.

AUDIENCIA

Para hoy están señaladas en la primera seccion las siguientes vistas: de una causa del juzgado de S. Juan por lesiones, contra Francisco Sanchez; defensor Sr. Martinez Moya, procurador Sr. Crespo Ros; y de otra causa de Cieza, contra Isidoro Trigueros, por atentado, defensor señor Manresa; procurador Sr. Gonzalez Sanz.

En la seccion segunda, se vió ayer en revision, la causa procedente de Caravaca, contra Antonio Jimenez y Pedro Garcia, que en riña con Luis Hita, en el partido del Moral, de aquella ciudad, le causaron la muerte, haciéndole uno un disparo y asestandole otro una puñalada.

El fiscal solicitaba en su escrito de conclusiones 18 años de reclusion temporal para el Antonio Jimenez, reincidente, y 15 de igual pena á Pedro Garcia.

La defensa del primero encomendada al Sr. Balboa, pedía la absolucion para su defendido, quien en último caso, seria autor de lesiones menos graves, causadas en propia defensa.

El Sr. Diez y Sanz, defensor del Pedro Garcia, sostenia no haber este intervenido en los hechos, y por tanto, solicitaba la absolucion.

A las 8 de la noche se suspendió este juicio, que continuará hoy.

Viajeros

Hemos tenido el gusto de saludar en esta, procedente de Madrid, á nuestro amigo D. Ricardo Spottorno.

Tambien ha regresado á esta poblacion el R. P. D. Mariano Yagüe.

ALICANTE

Nuestro amigo D. Juan Más Pacheco ha recibido una carta fecha 19 del presente mes, de José Guerra, hermano del inteligente y valiente espada Rafael, de la que copiamos el siguiente párrafo:

«Al paso de mi hermano por estas estacion (Córdoba), con dirección á Granada, le hice presente su carta y me dijo le manifestara que saldrá de Madrid el 27 para llegar á esa el 28 y tener algún tiempo para dedicarlo á los muchos y buenos amigos de Alicante».

La empresa de la corrida entre cuyos individuos tiene merecidas simpatias el valiente matador, tan pronto ha conocido el texto del párrafo que arriba dejamos copiado, y sabiendo por él que Guerrita pasará un dia más en Alicante de lo que se supo

nia, ha dispuesto en su obsequio la celebracion de un almuerzo en nuestra huerta para el que se estan llevando á cabo con gran actividad algunos preparativos.

«Sol y Sombra»

El núm. 10 de este notable semanario taurino, que tan favorable éxito ha alcanzado del público en general y muy especialmente de los buenos aficionados á la fiesta nacional, se pondrá á la venta el dia 24 del corriente y contendrá el siguiente sumario:

Texto: Crónica taurina, por J. Sánchez de Neira.—Recargando en la suerte, por Luis Carmona y Millán.—Ellos, por Sentimientos.—Memorias del tiempo viejo (José Rodriguez, Pepete), por P. P. T.—Retazos, por Eduardo del Palacio.—Estafeta taurina.

Ilustraciones: Retrato de Rafael Guerra, Guerrita.—Intantáneas de la corrida celebrada en Madrid el dia 6 del actual.—Guerra pasando un toro.—El Coleo, reproducción del cuadro D. M. Benlliure presentado en la actual Exposición de Bellas Artes.—Una vara de Pepe el «Largo».—Retrato de José Rodríguez y Rodríguez, «Pepete».—Retrato del toro Jocinero, de Miura, que causó la muerte de «Pepete».—Cogida de dicho diestro en la antigua plaza de Madrid.—Vista interior de la plaza de toros de Baeza.

Administración: Santa Isabel, 40, Madrid.

Hígado

Estaba en un estado bastante grave debido á la enfermedad al hígado é intestinos que me aquejaba desde hace mucho tiempo.

Fuí asistido por los primeros facultativos europeos, en los viajes que hice con ese motivo único. Mi constancia á las aguas minerales, daba esperanza á mis médicos, que podria llevar á apaciguar mis males. Pero todo inútil. Hasta que decidí probar las píldoras antidiapépticas del Dr. Heintzelman. Puedo asegurar que fué una revelacion; pues en una semana sentí un alivio extraordinario. Tanto es así, que continué con el uso de estas píldoras hasta el dia de hoy que nada siento y que estoy como en mis mejores épocas.

Certifico la veracidad de lo retatado.—Fernando R. Dixon.

Precio del frasco: pesetas 3'90. Agente en Murcia: A. Ruiz Seiquer, Plaza de San Bartolomé.

Observaciones Meteorológicas

del dia 23 de Junio

TEMPERATURA.

A las 8 de la mañana: 24 grados y 6 décimas.

A las 3 de la tarde: 27 grados y 0 décimas.

Temperatura minima, 16 grados y 3 décimas al aire libre y bajo techo; temperatura del suelo, por la noche, 14 grados y 3 décimas.

Temperatura máxima á la sombra, 28 grados y 7 décimas; idem al sol, 34 grados y 4 décimas.

Viento.—Por la mañana á las 8, brisa de E.

Por la tarde á las 3, viento de SE.

Cielo por la mañana, nuboso.

Por la tarde, nuboso.

Presion: á las ocho de la mañana 764'9 mm.

Por la tarde á las 3, 763'9 mm.

Evaporacion, 14'2 mm.

Café del Sol

Los helados que se servirán hoy son: Fresa, mantecado, leche merengada y melocoton. Cerveza Mahou, Alemana y Cruz blanca.

TELEGRAMAS DE AYER TARDE

ALICANTE, á las 2'50

Acaba de fondear en este puerto la escuadra inglesa del Canal, que la componen, dos acorazados dos cruceros, un aviso y cuatro monitores.

Permanecerá en aguas de Alicante tres dias. Per el Ayuntamiento, Casino y otras corporaciones, se preparan festejos para obsequiar á dichos marinos.

En obsequio de los oficiales se dará un gran lunch. Hay mucha animacion.

Emilio Cascales.

DE ESTA MADRUGADA

A las 10'30

Se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros. Se acordaron varios indultos. Se acordó que á primeros de Julio comience el aumento del 10 por 100 en toda contribucion, excepto en la territorial. Tambien se acordó algo de la deuda y de donativos.

A las 10'31

En Melilla se acentúa la hostilidad de las kábilas contra las autoridades. Se cree inminente una sublevacion. El Sultan envia refuerzos para imponer el orden.

Cánovas se encuentra restablecido.

A las 10'32

En Londres continúan con gran entusiasmo los festejos Han ingresado en los Hospitales más de doscientos heridos por efecto de la aglomeracion.

Cánovas ha desmentido que el «Dauntless» desembarcara la expedicion filibustera de que se ha hablado.

A las 10'33

Dicese que Máximo Gomez, respondiendo al espíritu de las reformas, se prepara á disponer que sean fusilados todos los españoles que sean apresados con las armas en la mano.

Hoy ha ocurrido en la Universidad que estando examinándose un joven llamado Francisco Poveda, ha fallecido repentinamente.

A las 10'35

Desmientese que haya disgusto alguno entre el Conde de Valdosera y el Marqués de Pidal.

Los liberales estan sumamente regocijados por que se consideran ya como en el poder.

Sostienen muchos periódicos que después de la publicacion del Manifiesto de Sagasta, es inevitable la crisis. Además de que lo que se impone con más fuerza es la sustitucion de Weyler, y esto no puede hacerlo Cánovas.

Coméntase que Canalejas esté en desacuerdo con el Manifiesto Liberal.

A las 3

Continúa la intranquilidad en Mieres por efecto de la huelga. Han resultado cuatro muertos y muchos heridos. Hay varios detenidos.

La noche en Madrid deliciosa. Se ha celebrado la verbena de San Juan con grandísima animacion.

No hay telegramas de Cuba ni de las operaciones á que habia salido Weyles. Tampoco hay telegramas de Filipinas.

Al joven estudiante de derecho DON JUAN AGUILAR BARNUEVO EN SU ONOMÁSTICO

Quisiera, por ser tu dia mi amigo, felicitarte con la clásica poesia que arroba la fantasia y sebe al cielo del arte.

Y puesto que no he de hallar inspiracion suficiente para poderte ensalzar, como soñara mi mente cuando traté de empezar.

Opto por dar cima al canto con estas sencillas frases que para mi valen tanto:

aparejo de palma tejida de la borrica, vá de frente al observador, sosteniendo á su hijo, fajado al uso antiguo, esto es, sujetos los brazos bajo las mantillas, asiéndole con mano derecha al apoyar en la izquierda su vestido es, sandalias abiertas, túnica rosada y manto azul, ambos estofados con oro; junto á la borrica van dos perros mestizos y delante del Santo va un ángel, niño, con alas, desnudo, con banda azul.

Para no repetir tanto la descripción de los trajes, de los Santos Esposos, que es el mismo en todos los casos, así como los aparejos de la cabalgadura; siempre los omitiremos, en gracia de la brevedad, cuantas veces tratemos de unos y otra en las diferentes escenas en que toman parte.

Dos labriegos ó arrieros. Ambos con sombreros anchos, trajes burdos. Uno con un palo sobre el hombro izquierdo, y estendido el brazo derecho en busca de algo. Otro que tiene tronzado en pedazos el brazo izquierdo, acciona con el derecho para conducir un bulto pesado, un pozal; 60 años, larga barba y calzado rebujado de trapos.

Tres camellos cargados, cuyos equipajes cubrense con repostero ó paños de corte, uno pardo-blanco, otro rojo y otro verde.

En la expresada Tabla 2.^a, hay 14 figuras, (núms. 21 al 34.)

No hay solo estos ángeles adoradores: en la rota clave de la bóveda por arista, aparecen tres querubines entre nubes y ráfagas formando tambien grupos aéreos cinco ángeles, los niños en admiracion y desarrollando cintas ondulantes con el letrero «Gloria in excelsis.» A la altura de la cornisa se ven volar tres preciosos ángeles mancebos con estofadas túnicas como las tres antes descritas, mas estos de lo alto cuyas actitudes son escogidas y cuyas cabezas espresan supremo gozo, son modelos inimitables de expresion: el de la derecha desarrolla una ancha cinta ondulante en que se lee:

«NATUS EST VOBIS HODIE SALVATOR.»

La figura del Niño Jesús, que de ordinario muestra la Excm. Sra. Marquesa á los visitantes colocándola en la palma de la mano, es ciertamente una maravilla artistica de 0'07 de altura, estudiada del natural con la mayor verdad hasta sus mínimos detalles su expresion y postura seducen, y es por demás notable su color, aunque algo empañado por la accion de manifestarle con frecuencia y por la de limpiarle acaso con pocas precauciones en otros pasados tiempos, no en el actual, en que su ilustre dueña tiene con esta estatuita una solicitud plausible: segun la misma señora, regaló D. Jesualdo Riquelme á D. Francisco Salcillo en pago de esta figura dos onzas de oro, único precio asignado para esta de las unidades de los ejemplares, pues aunque se ha supuesto vagamente que aquel noble señor, satisfacía una onza, ú ochenta pesetas, por cada figura mayor ó menor que

yo te deseo que pases,
feliz el día de tu santo.

A. Saenz Martínez.

A MIS MÁS QUERIDOS AMIGOS
Juan Paredes y Juan Beltrán
en el día de su santo

Si esta felicitación
al trabajo que me cuesta
oyérais sin atención,
sería de estimación
una falta manifiesta.

Porque con el constipado
que me tiene una semana
en la cama, bien tapado...
de escribir no tengo gana,
porque estoy mal humorado.

Pero, en fin, como yo os quiero
no así un poco, sino ¡tanto!
con un cariño sincero,
el día de vuestro santo
os felicito el primero.

Y siento no poder ir
y con vosotros estar
y podarme divertir:
¡qué tarde voy á pasar
como si fuera á morir!

En tarde tan bullanguera
muy contentos estareis,
y, bajo frondosa higuera,
esta tarde bailareis
con tanta niña hechicera.

Esta felicitación
que de mi imaginación
tan pobre, se ha desprendido,
muy mediana me ha salido,
pero sí de corazón.

Vuestro amigo Pepe.

FELICITACION

A mi queridísimo padre en sus días

Felicitarle en verso,
querido padre,
y hacerlo de manera
que bien te cuadre,
cosa es sencilla,
y más cuando se hace
en seguidillas.

Que los pases felices,
yo te deseo;
que muchos años vivas
como te veo,
lleno de vida,
con salud, y con tu hija
que no te olvida.

Elvira Peirán Lena.

A LA SEÑORA
DOÑA JUANA HERNANDEZ DE ZAPATA
EN EL DÍA DE SU SANTO

No os podré buen verso dar
porque es muy pobre mi musa
y me habreis de perdonar;
pues yo solo sé pintar
y llevar sucia la blusa.

Más decir es mi intención
algo, aunque el verso no valga
para felicitación:

y allí voy; pido perdón
y salga por donde salga.
De ricas perlas sembrado
vuestro camino se dera,
y es que todas se han juntado
por merecer el agrado
de tan bendita señora.

Y si á vuestro paso salen
es porque valor las deis:
que aunque ricas las juzguéis,
unidas todas no valen
lo que vos sola valeis.

Donde hay una noble acción
rinde culto la grandeza;
pues no hay mayor galardón
que es un rasgo de nobleza
de un hidalgo corazón.

Y así pues con tan humano
sentimiento cual teneis
que llora al pobre le hareis
mientras con pródiga mano
vuestro socorro le deis.

Todos os bendecirán
ebrios de grata alegría:
á vuestra morada irán
y allí os felicitarán
en tan venturoso día.

Y yo aunque me considere
muy poco para servirlos,
como también es venero,
hoy que es vuestro día, quiero
Doña Juana, bendeciros.

De ventura os veais colmada
con vuestros hijos y esposo,
sin que pueda faltar nada
y que de todos cercada
paseis un día dichoso.

Que jamás de vos se ausente
de los cielos la bendad,

y su escelsa Majestad
haga porque en vuestra frente
brille la felicidad.

José Sanchez Avilés.

Union 22 Junio 97.

A MI QUERIDO AMIGO
J. MARCOS
EN EL DÍA DE SU SANTO

Unos versos sonoros
yo te escribiera
si la musa soplara
como debiera.
Pero, Juanico,
con esto ya he salvado
mi compromiso.

Aunque más te merezca
por tu nobleza,
para hallar consonantes
no está mi testa.
Sí, buen amigo,
el dolor de las sienes
me tiene frito.

Por lo tanto hago punto,
pidiendo al cielo
que de salud te colme
dicha y dinero.
Y que consigas
que á tu amor corresponda
cierta amigueta.

J. Velasco.

A mi respetable amigo el Ilustrísimo Señor

D. JUAN CAYUELA

(El autor de estos versos es un
pobre huertano, que nos ha rogado
su inserción, por la gratitud y afe-
cto que tiene á nuestro querido ami-
go el Sr. D. Juan Cayuela; al com-
placerle, publicándolos, preferimos
que salgan con su candorosa ex-
pontaneidad y sus incorrecciones,
mejor que corrigiéndolos, pues lo
que pudieran ganar en la forma li-
teraria, lo perderían de su natural
sencillez y sabor popular).

Todo es gusto y alegría
hoy en casa de don Juan,
y solo es mi dulce afán
felicitarlo este día;
pues tiene en su compañía
una esposa bondadosa,
nadie le iguala á hacendosa
ni atenta con sus parciales,
la cual no tiene rivales
en lo amable y cariñosa.
Todo me se va en pensar
en un ramito de flores
conque á tan buenos señores
hoy poderlos obsequiar.
Muy triste es imaginar
el no tener, se padece,
hasta el ánimo decrece
si falta lo necesario
en la vida y al contrario
todo brilla y resplandece.

Aunque muy bien no les cuadre
mis versos, diré por fin
que el señorito Joaquín
es un retrato del padre.
sin olvidar á su madre
y á doña Luz, flor bendita;
pues tan bella señorita
es de los pobres el fare
con su piedad inaudita.
Bajo su techo cobija
una perla que yo adoro
y á veces suspiro y lloro
por la ausencia de una hija;
deseo no sea prolija
con ellos; pues lo merecen;
que sus hechos enaltecen
las fibras del corazón;
y siempre su compasión
va en pos de los que padecen.
Don Juan, hoy también dedico
mis versos y gratitud
por la memoria y salud
del que vive en Puerto Rico,
que es su hijo, y le suplico
que cuando á España regrese,
solamente se interese
por la salud de su padre,
de su esposa y de su madre
sin que hacia ellos su amor cese.
Y siempre ha de ser mi afán
aunque carezca de medios
por la señora Remedios
y su esposo el capitán.
Ya me despido, don Juan.
á gozar salud completa
y aunque palabra indiscreta,
tuviera gusto exquisito:
disfrutando un dulcecito
aqueste humilde poeta.

Manuel Valverde.

Cabezo de Torres.

GLANDARIO

Ó CAFÉ DE SALUD

RECOMENDADO POR TODAS LAS EMINENCIAS MÉDICAS
Higiénico.—Agradable y económico

PRECIOS

Paquete de 250 gramos 50 céntimos
" " 125 " 25 " "
" " 50 " 15 " "

MARCA LA TORRE DEL ORO

Fabricantes Esteban Martínez & Compañía, Sevilla.

Pídase en todos los buenos establecimientos. Representante y Depositario
en Murcia: DON JOSE SANCHEZ PEDREÑO, Comestibles finos.

Platería 79, La Paloma.

15-11



Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.
De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer hermanos Plaza Nueva, Murcia.

EL RABIOSO DOLOR

de muelas cariadas



pone al hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruyen en Un MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéuticos premiados de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carne comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.—En Murcia, Farmacia Catalana, al lado de la Droguería de Ferrer Hermanos, Plaza de San Julian, Murcia. 15-7

DOS PESETAS BOTE

Clases especiales de dibujo

del que exijan para preparación, en las carreras civiles y militares, bajo la dirección de D. Joaquín Martínez profesor de la Real Sociedad Económica, calle de Alfaro, número 9, frente á la notaría de D. Ramiro Conde. 10-7-a

MUEBLES.—Se venden varios dos lavabos, mesa de noche, sillones

y algunos otros, todos en buen uso y baratos. También se venden dos puertas viejas; para verlos, calle de San Miguel, 16.

Lecciones de idioma inglés

por Faustino M. de Madariaga, quien tiene aprobados los ejercicios de oposición á cátedras de dicho idioma. CALLE DE SAN LORENZO, 4.

— 62 —

iba entregando el artista, es lo seguro que no ha quedado rastro de ello entre los papeles de la casa ó al menos por hoy se desconoce, á pesar de la mas viva investigación para lograrlo.

La estatua de la Virgen, cuyos bien plegados paños son de fina estofa de oro, está arrodillada al lado izquierdo contemplando respetuosa á su hijo, tiene abierta y apoyada la mano izquierda sobre el pecho y abre el brazo derecho como en éxtasis. La de San José, que también con ropas estofadas, está de pie detrás del Niño, entre dos de los ángeles adoradores, tiene extendidos los brazos admirando al Niño con el mayor gozo: junto á las figuras de la Virgen y del Santo, están echados el buey y la mula.

Actualmente, con poca estabilidad, sobre unos trozos de ruinas, están colocadas á la izquierda y á la derecha, poco seguras las figuras, tres pastores, uno de los dos del lado izquierdo se apoya en un palo como para arrodillarse quitándose la montera; el otro conduce y ofrece una cesta sin asa con granadas.

El pastor puesto en el lado derecho, viste un chaqueton zamarreño y al arrodillarse tiene un cordero sobre su rodilla izquierda.

Estas tres figuras y algunas más de las que se describirán sucesivamente, no estarian en las agrupaciones, como hoy se ven, sino colocadas de otro modo más á propósito.

De las veinte estatuas, núms. 1 al 20, que forman esta hermosa composición artística, doce corresponden á la clase celestial, seis á

RENOVADOR ORIENTAL

BOSTON

El mejor, más higiénico y eficaz para destruir la caspa, evitar la caída del pelo, embellecer la cabellera, suavizándola y conservándole siempre su color primitivo.

Preparado vegetal inofensivo de rápidos efectos.

DE VENTA

en los principales Bazares, Droguerías, Perfumerías y Farmacias.

800-189

Enrique Renard

CIRUJANO DENTISTA
CALDERON DE LA BARCA NUN. 1.



DISECADOR

Don Andrés Martínez Cañada, naturalista y diseecador ofrece su nuevo gabinete taxidérmico Val de San Juan 26, hoy Cánovas del Castillo. Las personas que gusten honrarle, notarán una gran rebaja de precios en todos cuantos trabajos se conocen en este precioso arte. Por encargos especiales, se confeccionan magníficos grupos en medallones para comedores tanto de aves como de peces y crustáceos y en osteología, toda clase de esqueletos, diseecación y conservación de fetsos, etc.

ACADEMIA DE FRANCÉS

Calle del Val de S. Antolin, núm. 38, 2.

Se enseña á hablar y escribir correctamente el francés por el médico precio de 45 pesetas, por todo el tiempo que necesite el alumno, pagadas en dos plazos, uno al empezar y el otro á su terminación; comprometiéndose el profesor á que sea una verdad lo dicho en esta enseñanza.

GRAN HOTEL DE ROMA

PRINCIPE DE VERGARA 4 Y OSUNA
CARTAGENA

El nuevo dueño de este acreditado establecimiento, D. Teófilo García, ofrece á sus favorecedores, á la vez que un esmerado servicio é inmejorable mesa, economía en los precios.

El Gran Hotel de Roma es el mejor de los de su clase en esta ciudad, tanto por el magnífico edificio donde se halla instalado, como por estar cerca de los principales centros comerciales de esta plaza.

— 63 —

la humanidad y dos á la seccion de animales destinados á faenas ordinarias.

TABLA SEGUNDA INFERIOR INMEDIATA

Los Pastores. Ambos tienen traje campesino, esto es, abarcas, calzon, chaqueta grande y sombreros anchos; uno acciona con sus brazos como para sacar agua quizá de algun pozo, y el otro está apoyado en un palo, ignorándose á qué grupo pertenecieran.

Grupo. La Purificación. Sacerdote anciano con el Niño Jesús desnudo sobre una bien modelada sábana en sus brazos; eleva sus ojos al cielo. Sus bien modelados ornamentos son ricos, estofados, y conformes con la Sagrada Escritura. La Virgen, completamente arrodillada, cruza sumisa ambos brazos ante el pecho, vistiendo túnica rosa, manto azul, sobre su cabeza, todo de estofa y almaizar ó toca, con rayas de oro y colorido. A los pies del sacerdote se vé una jaula de madera y alambre que contiene dos tórtolas.

Grupo. La Huida á Egipto. La acción es de izquierda á derecha. San José, delante con la vara en la mano izquierda, alza la derecha cogiendo el ramal de la burra, el Santo viste túnica morada y manto amarillo, estofado, de oro, representa 40 años, dirige la cabeza hácia la Virgen: ésta, sentada en el